

Cérémonie des Vœux du Président de la CUA aux partenaires et institutionnels

Mercredi 07 janvier 2026

Monsieur le Préfet,
Mesdames et Messieurs les Parlementaires,
Mesdames et Messieurs les Conseillers Régionaux et Conseillers Départementaux,
Mesdames et Messieurs les Maires et Elus,
Mesdames et Messieurs les représentants des autorités civiles et militaires,
Mesdames et Messieurs les représentants des chambres consulaires,
Mesdames et Messieurs les forces vives du Grand Arras : chefs d'entreprises, artisans, commerçants, professions libérales, responsables associatifs,

Bienvenue et merci à vous toutes et tous pour votre présence ;

Vous êtes nombreux à avoir affronté les conditions météo pour être avec nous ce soir...

Nous ne pouvons que nous réjouir qu'il neige ... Et oui ! nous sommes bien dans le thème de la soirée. La neige est encore plus efficace que la pluie pour approvisionner nos nappes phréatiques ! et comme il a neigé l'an dernier pour la cérémonie des vœux, les équipes ont été bien inspirées en orientant le thème de la cérémonie cette année : **l'eau** !

Trêve de plaisanterie, je souhaite d'abord féliciter et remercier toutes les équipes mobilisées pour assurer la continuité du service public malgré les intempéries.

Je remercie l'ensemble de nos agents, ceux de la communauté urbaine, mais aussi ceux de nos communes et parfois même des élus qui étaient sur le pont depuis hier pour saler, déneiger, faire que nos routes et nos trottoirs soient praticables.

C'est un travail que nous menons ensemble, y compris avec l'Etat et le Département, et en étroite collaboration avec nos différents délégataires : ARTIS, DALKIA, VEOLIA – je reviendrai d'ailleurs un peu plus loin sur ce dernier –

Vous avez compris, l'eau est notre invitée ce soir !

En janvier dernier, avec Françoise Rossignol et Nicolas Desfachelle, nous vous avions présenté la philosophie du projet de territoire sur lequel nous travaillons ensemble depuis 2020.

Ce projet nous l'avons délibéré en juin dernier, il a fait l'objet d'une grande concertation en 2024 et il a été très partagé et souvent présenté, sur toute l'année 2025. Il constitue le socle de la trajectoire intercommunale à horizon 2040. Je remercie mes collègues Maires, Vice-présidents et Conseillers délégués pour leur implication dans la construction et l'aboutissement de ce projet.

Je vous remercie de bien vouloir vous lever.

Je souhaite que nous puissions les applaudir !

Je l'ai dit à différentes reprises, le projet de territoire est à la portée de tous. Il fera sûrement l'objet d'ajustements à l'issue des élections de 2026, mais le corps de nos ambitions y est clairement affiché.

Pour renforcer notre volonté de le vulgariser encore et encore, nous mettrons désormais **chaque année** un accent particulier sur une des priorités de ce projet du Grand Arras. Ainsi, nous rendrons encore plus accessible ce grand chantier de la bifurcation écologique dont nous avons fait notre fil conducteur.

La vidéo qui ouvrira cette année cette cérémonie met justement en lumière cette préoccupation majeure que représente la ressource en eau.

Ce premier choix n'est pas anodin, vous l'aurez compris, **car, oui, l'eau, c'est la vie !**

et oui, l'eau c'est la vie....

Dans le monde entier, dans chaque pays, **la ressource en eau est cruciale** ! Elle a toujours été et reste une source de tensions et cela n'est malheureusement pas prêt de s'arrêter avec le changement climatique !

Ici, nous l'avons compris depuis longtemps. Cela fait plusieurs décennies que nous travaillons sur ce sujet.

Et avec les élus de la communauté urbaine, nos deux vice-présidents et notre conseiller délégué, nous avons **clairement** renforcé notre trajectoire depuis 2020 :

-> **avec Thierry SPAS**, sur le grand cycle de l'eau, **on planifie, ... on travaille** avec les territoires voisins, pour prendre soin de nos cours d'eau (**la Scarpe, le Crinchon, le Cojeul**) et de la ressource, pour veiller à la gestion des milieux aquatiques et la prévention des inondations. Les spécialistes parlent de « **GEMAPI** » ! On y reviendra.

-> **avec Arnold NORMAND**, en tant que conseiller délégué, on assure le suivi des différents Schémas d'Aménagement et de Gestion des Eaux, et la gestion de la Scarpe canalisée.

-> **avec Patrick LEMAIRE**, vice-président Eau et Assainissement, on se préoccupe de **la ressource en eau potable, de sa production, de son traitement, de sa distribution**, mais aussi de **l'assainissement**, collectif ou non. C'est ce qu'on appelle le petit cycle de l'eau. Nous gérons également les eaux pluviales urbaines et la défense incendie.

Je tiens à les remercier pour le travail qu'ils ont réalisé à nos côtés, avec l'ensemble des services compétents de la communauté urbaine et de nos partenaires.

L'eau, c'est la vie ! C'est la ressource majeure à partir de laquelle notre présence sur Terre s'organise, et donc notre vie ici dans la communauté urbaine aussi !

Et oui, il nous faut donc savoir la prélever sans excès, la distribuer avec parcimonie et surtout savoir la rendre propre à la nature.

Grâce à la performance de notre réseau, et malgré le millier de kilomètres de canalisations et de branchements, nous garantissons aux habitants une eau de **très bonne qualité**.

Je l'affirme.

Oui ! sans ambiguïté, l'eau distribuée sur le territoire est **potable et consommable**, et nous mettons tout en œuvre pour que cela continue !

Depuis de nombreuses années, avec les élus de la Communauté Urbaine d'Arras, nous avons pris nos responsabilités et nous menons une politique **volontariste et ambitieuse**, en faisant le choix d'investissements conséquents pour améliorer la **qualité de l'eau** :

- ce sont plus de **46 millions d'€** en dépenses d'équipement que la CUA a mobilisés ces dernières années pour le **petit cycle de l'eau**, c'est-à-dire pour **la prélever, la distribuer, la reverser** au final dans le sol et dans de bonnes conditions.
- Vous le savez, par ailleurs, nous venons de renouveler la délégation de service public à la Société des Eaux du Grand Arras, filiale de Véolia. Ce contrat, c'est un volume financier sur les 9 prochaines années de **200 millions d'€**.

Je salue au passage sa directrice Prisca GAUBERT, présente ce soir, et toutes les équipes de Véolia très investies à nos côtés et d'une compétence remarquable, dans la gestion du quotidien comme dans la gestion d'événements exceptionnels qui nécessitent de la réactivité, de l'exigence et un travail collectif. C'était encore le cas ce matin-même : une canalisation s'est rompue, privant d'eau les habitants des communes de Guémappe et Wancourt. L'endroit de la rupture a été très rapidement localisé et les équipes de Véolia sont intervenues pour rétablir le service.

Un grand merci.

A ces 200 millions d'€, viendront s'ajouter des **investissements en propre**, de la communauté urbaine à **hauteur de 85 millions d'€** (56M pour l'assainissement, 21M pour l'eau potable, 5M pour les eaux pluviales et 3M pour la défense incendie).

Nous disons souvent entre nous que le patrimoine lié à notre réseau représente, sur tout le territoire, une valeur de près d'**un milliard d'€** ! et oui, un milliard d'€ !!!

Autre chiffre : **6 millions... 6 millions** de mètres-cubes d'eau sont consommés chaque année sur le territoire !

Nous avons donc réalisé un **schéma directeur de l'eau potable**, pour nous projeter sur les deux décennies à venir et établir des objectifs **qualitatifs**, mais aussi **quantitatifs**.

Nous voulons continuer à **maîtriser la qualité** de ce que nous **distribuons** et la **quantité** de **nos consommations**.

D'ici 2045, la Communauté Urbaine d'Arras aura diversifié sa ressource et renforcé des outils qui permettent d'améliorer encore et encore la qualité de l'eau du robinet.

A titre d'exemple, et sans entrer dans la technique, depuis 2020, nous déployons la filtration de l'eau par **charbon actif** sur le captage de Méaulens. Il est prévu d'étendre ces traitements à l'ensemble de nos forages, et en premier à celui d'Agny, en 2028-2029. À l'horizon 2030, 75% de l'eau distribuée sur le territoire sera ainsi traitée, afin de limiter au maximum la présence de polluants.

Deuxième exemple, s'agissant des **nitrates** : le taux sur le territoire est inférieur à la norme (50 mg/l) à l'exception de **Beaumetz-les-Loges et Basseux** avec des valeurs légèrement supérieures depuis 2024.

C'est pourquoi, dès cette année, ces deux communes seront interconnectées au forage de Rivière, pour repasser sous la norme et sécuriser leur approvisionnement par une double alimentation.

Souvenez-vous, nous l'avions déjà fait pour la commune de Mont Saint Eloi en 2021-2022 lorsque les habitants ont été confrontés à la même difficulté : le forage d'Ecoivres a alors été relié à celui de Méaulens.

« Puiser la vie »

L'eau, c'est la vie, c'est une ressource vitale.

Nous avons, **le devoir**, de lutter contre son **gaspillage** et de veiller à des **consommations sobres** et mesurées. D'ici 2030 nous réduirons encore nos besoins en eau de 10%.

Dans ce cadre, la nouvelle Délégation de Service Public de l'eau et de l'assainissement change de paradigme sur le plan tarifaire. Dorénavant, la tarification est progressive, ce qui signifie « **plus je consomme, plus je paie** ».

Par ailleurs, parlons rentabilité du réseau : **notre réseau d'eau a en effet un rendement de 88%, 88% !**

C'est seulement 80% de moyenne au national.

Cela veut dire en clair que **l'eau puisée dans la nappe arrive à destination**.

Il y a peu de pertes en ligne... mais nous voulons encore aller plus loin. L'Agence de l'eau avec laquelle nous travaillons nous encourage d'ailleurs à pousser toujours plus loin nos efforts. Notre objectif est d'atteindre d'ailleurs 91% le plus vite possible.

Notre réseau sera **encore plus performant**. Pour ce faire, nous allons même déployer des **outils connectés**.

Eh oui, l'intelligence artificielle qui fait peur parfois peut aussi servir des objectifs climatiques !

C'est à nous qu'il appartient de mobiliser ces outils au service de l'Homme, au service du bien commun.

Ainsi nous allons :

- > généraliser la télérelève,
- > mettre en place des applications pour encore mieux détecter les fuites,
- > développer un outil pour que chacun puisse suivre sa consommation d'eau au quotidien.

La sobriété, nous l'encourageons auprès des particuliers, avec la distribution d'un **kit d'économie d'eau**. Celui-ci a déjà été distribué dans de nombreux quartiers urbains en 2025 ; il va être étendu dans les prochains mois à nos 46 communes pour desservir nos 52.000 abonnés.

Nous allons également **accompagner** cette nécessaire sobriété pour les plus gros consommateurs, qui jusqu'alors bénéficiaient de tarifs dégressifs : les services de Véolia, en lien avec la Communauté urbaine, vont réaliser **des audits de performance**, puis lister les actions prioritaires leur permettant de **réduire leurs consommations** et ainsi mieux **maitriser la facture d'eau**. C'est aussi une manière, pour les entreprises, de **renforcer leur engagement citoyen** à nos côtés, mais aussi de **réduire leurs propres dépenses**.

Mais nous ne sommes pas qu'attentifs à l'eau que nous consommons ...

...Nous veillons également à **limiter**, autant que possible, **l'impact des événements climatiques sur les différents milieux aquatiques et les risques d'inondation**. Même si nous n'avons pas été impactés autant que certaines communes dans le Département sur ce mandat, c'est un sujet que nous avons pris au sérieux.

Nous engageons d'ailleurs un travail conjoint avec la Chambre d'Agriculture pour **prévenir les risques de ruissellement**. C'est un sujet souvent évoqué par **Betty CONTART** conseillère déléguée à l'érosion des sols et aux coulées de boue.

Je remercie Simon AMMEUX, son Président, de mobiliser ses équipes au côté des nôtres, et j'ai forcément une pensée pour Sébastien BOCQUILLON, son prédécesseur, qui nous a quittés accidentellement en juillet dernier.

Une autre action que je peux vous citer, c'est celle du **curage**. En février dernier, la CUA a engagé 1,5 million d'€ pour le curage d'une partie de la Scarpe. Ces travaux ont permis d'évacuer 11.500 mètres-cubes de sédiments.

Au total, ce sont **75 kilomètres de cours d'eau** que la CUA entretient et qui façonnent nos paysages.

Un autre exemple tout aussi concret et qui tient en un chiffre, et oui encore un : **35.000** !

35.000, c'est le nombre d'arbres, pour la CUA, plantés en moyenne chaque année dans la communauté urbaine d'Arras. Ainsi on a réussi à planter quasiment **deux arbres par habitant** : ça veut dire 210.000 arbres plantés sur ces dernières années.

Nous accentuerons encore cet engagement, avec le réaménagement et les plantations sur la friche du site Meryl Fiber sur Saint Laurent Blangy, comme sur l'ancienne gare de Boyelles. Notre objectif étant d'atteindre à terme **42.000 arbres plantés par an**.

Mais quel lien avec l'eau, me direz-vous ?

Planter et entretenir des arbres, à la fois en zone agricole et en milieu urbanisé, c'est essentiel, à long terme, pour **la régulation naturelle du grand cycle de l'eau** : vous le savez, les arbres limitent notamment le ruissellement et rechargent les nappes phréatiques.

Il en va de même pour la préservation des nombreuses zones humides présentes autour de nos cours d'eau. Je salue au passage **Jean-Marie TRUFFIER**, qui s'est préoccupé sur ce mandat de la conservation des espaces naturels.

Et quand on parle de Jean-Marie, on ne peut qu'évoquer Maroeuil et Sainte Bertille ! Nous y avons là réalisé une - passe à poissons - pour préserver les milieux naturels et la biodiversité aquatique.

« Ressourcer l'esprit »

L'eau, c'est la vie ; c'est aussi une source de plaisir, de sport, de loisirs et de santé bien sûr !

Je pense bien évidemment à nos 3 piscines communautaires, dont nous avons intégré la compétence très récemment en 2022 et pour lesquelles nous avons également une vision partagée par les 46 communes, à travers un schéma de gestion des équipements, une programmation pluriannuelle des travaux, une politique volontariste sur l'apprentissage de la nage dès le plus jeune âge, le « savoir nager ». Sur l'année scolaire 2024-25, ce sont 5.900 élèves qui en ont bénéficié.

Je salue au passage notre conseiller communautaire délégué sur le sujet, **Eric DUFLOT**, ainsi que le vice-président gestionnaire du patrimoine communautaire, **Bernard MILLEVILLE**.

Prioritairement, nous avons investi sur la **Piscine Tournesol d'Achicourt, désormais François MENARD**, pour lequel j'ai une pensée amicale. Elle est fermée depuis le mois d'août 2024 car en chantier. C'est une rénovation d'envergure que nous avons engagée, d'un peu plus de **12 millions d'euros**, avec la contribution de plusieurs partenaires que je salue et remercie : le Département, la Région, l'Agence national du Sport et l'Etat.

L'ancienne piscine a été démantelée et une partie du matériel a été donné à d'autres piscines Tournesol encore en activité. 7 collectivités de la Région en ont bénéficié. C'est ce qu'on appelle aussi le réemploi et l'économie circulaire !

L'équipement sera agrandi avec 60% de surface totale supplémentaire – mais – **cette piscine consommera 16% d'eau en moins !**

Le chantier prendra fin au deuxième trimestre 2026, vous serez toutes et tous invités à piquer une tête pour son inauguration au début de l'été !

Les piscine Daullé et Desbin feront aussi, sur les prochains mandats, l'objet de restructuration. Nous y reviendrons.

Ces trois piscines sont complétées par le centre aquatique du Val de Scarpe, l'Aquarena. Là-bas aussi, nous veillons à **renforcer la sobriété et la production énergétique renouvelable** : nous avons même établi un partenariat pour **produire de l'énergie à partir des eaux usées** avec « Energido ». En clair : **l'eau est chauffée grâce à la récupération d'énergie**.

Pour les plus téméraires, le territoire offre également des espaces de sport et de loisirs sur nos plans d'eau extérieurs, sur la Scarpe.

Deux équipements structurants nous permettent de diversifier les plaisirs à Saint-Laurent-Blangy :

➔ **le Stade nautique du Grand Arras**, inauguré en 2023. Il a accueilli les entraînements de sportifs de haut niveau lors des Jeux Olympiques de Paris 2024. Il est géré par le club de canoë-kayak du Grand Arras. J'en profite pour saluer son Président, Olivier BAYLE, et les nombreux bénévoles qui l'accompagnent. Ce site a été conçu pour le sport de haut niveau, tout en restant accessible à tous. Le club sait combien nous attendons de sa part des résultats olympiques en 2028 ! cela me permet de remercier encore celles et ceux qui ont porté haut les couleurs du territoire en 2024 et même de faire un clin d'œil à Marie DELATTRE, qui reste à ce jour la seule médaillée olympique de ce club. C'était en 2008.

-> autre équipement : **la base d'eaux vives, Riverside Park**, Elle est gérée par l'office de tourisme Arras Pays d'Artois. Je salue au passage son Président, Nicolas DESFACHELLE, et Christian BERGER son Directeur. Elle offre une diversité de pratiques : le rafting, l'hydrospeed, le kayak, mais aussi le pédalo ou la barque pour les moins aventuriers d'entre nous.

Vous le voyez, l'eau est très présente dans la vie de notre territoire. Autant pour nos besoins du quotidien, que ceux de nos habitants, comme de nos entreprises. Elle est aussi au cœur de nos politiques publiques et des compétences que nous mobilisons au service de l'environnement, des paysages, de la biodiversité et du climat. Ainsi, nous assurons pour chacun dans la communauté urbaine une vie de qualité autour d'une ressource centrale que nous utilisons avec raison, en responsabilité et totale maîtrise.

Mes propos visaient ici, devant vous, à renforcer la vidéo qui vous a été présentée en introduction, à illustrer la politique communautaire dans laquelle nous sommes engagés, à vous mobiliser toutes

et tous car la réussite de ces objectifs n'est pas uniquement liée aux efforts que la collectivité peut réaliser. Elle fait appel à chacun d'entre nous.

Elle fait appel à chaque citoyen, à chaque entreprise, à chaque acteur économique, social, politique, public, ou privé, et je suis convaincu que nous partageons cette volonté de respecter ce bien fondamental qui doit, et restera, accessible à tous et dans des conditions excellentes.

Vous avez compris Monsieur le Préfet, Mesdames et Messieurs, combien l'eau est un grand sujet pour la communauté urbaine. Il l'est dans le Département, il l'est aussi chez nous.

Mais, je vous rassure, il n'y aura pas que de l'eau servie au cocktail de ce soir !!!

Bien évidemment je ne peux conclure sans faire un petit détour par le chantier du Canal Seine Nord. C'est un ouvrage d'envergure aux portes du Grand Arras. Il passera notamment à Marquion où s'y développera un port intérieur. C'est aussi grâce à lui que de nouveaux projets logistiques pourront se développer pas très loin d'ici, dans le respect des objectifs climatiques que nous défendons. Le Canal a bien vocation à réduire le nombre de camions sur nos routes et autoroutes entre Paris et le Nord de l'Europe.

Ce chantier n'aurait certainement pas été rendu possible sans la mobilisation de la Région, de l'Etat et de l'Europe.

Il n'aurait pas vu le jour sans les compétences des Voies Navigables de France et aujourd'hui bien évidemment de la Société du Canal. Ce sont des partenaires-clefs avec lesquels nous travaillons aussi. Je les salue ce soir.

Pour conclure, je vous souhaite tout simplement **mes meilleures vœux**, autant dans vos engagements publics que dans votre vie privée.

Je me permettrai un dernier message pour toutes celles et tous ceux qui sont ou seront engagés dans des campagnes municipales. Je les remercie très sincèrement de faire vivre la démocratie dans notre territoire.

La démocratie est belle quand elle est respectueuse.

La démocratie est grande quand elle se concentre sur l'intérêt général.

La démocratie est magnifique quand elle porte haut et fort les valeurs républicaines que sont la liberté, l'égalité et la fraternité.

Ensemble, ici, c'est ainsi que nous concevons l'engagement et notre travail.

Belle année 2026 à toutes et à tous !

Vive la Communauté urbaine d'Arras !